

# La Nouvelle union

## Pour en savoir un peu plus sur Armand Lavergne



Lors du lancement le 2 mars. Dans l'ordre: Dominic Martin, directeur général de la SSJBCQ, France Giroux, vice-présidente de la section locale Victoriaville-Arthabaska de la SSJBCQ, Raymond Giroux, éditeur de la biographie d'Armand Lavergne et Émilienne Delorme-Nadeau, responsable des actions culturelles et éducatives de La Société Musée Laurier. Derrière; Pierre-Paul Leblanc, représentant MRC d'Arthabaska à la SSJBCQ Sylvain St-Onge, Président de la SSJBCQ (Photo gracieuseté)

PAR [MANON TOUPIN](#) 6 mars 2025

Le 2 mars dernier, un lancement de livre a eu lieu au Musée de l'Hôtel des Postes de Victoriaville. L'endroit était de mise puisqu'il s'agissait de la présentation d'une biographie d'Armand

Lavergne, originaire de l'ancienne Arthabaska et intitulée « Armand Lavergne, une fierté française ignorée aujourd'hui ».

L'événement a été organisé en collaboration par la Société du Musée Laurier et la Société Saint-Jean-Baptiste Centre-du-Québec (SSJBCQ). En effet, les deux ont uni leurs efforts pour donner une visibilité à cet homme aujourd'hui méconnu, mais qui a beaucoup fait pour la langue française autant au Québec qu'au Canada.

Pierre-Paul Leblanc, administrateur de la SSJBCQ tenait à ce qu'on parle davantage de ce livre écrit par Paul Daoust et publié par son ami Raymond Giroux. « L'auteur idolâtrait Lavergne et a amassé des données sur lui toute sa vie », a-t-il lancé d'entrée de jeu. Cela a donné une biographie complète et précise relatant la vie du fils d'Émilie Barthe et de Joseph Lavergne (malgré les ragots qui en feraient le fils illégitime de Wilfrid Laurier).

M. Leblanc a expliqué que l'auteur, qui habite les Laurentides, n'a malheureusement pas assisté au lancement victorivillois pour cause de maladie. Mais l'éditeur était sur place pour vanter les mérites de la publication.

« Le livre a été lancé ici au mois de mars qui est celui de la francophonie », a rappelé M. Leblanc en ajoutant aussi que le 2 mars, la messe célébrée à l'église Saint-Christophe avait Armand Lavergne dans ses intentions et que le 5 mars coïncidait avec le 90e anniversaire de décès de l'avocat et politicien. Cela dans la

paroisse qui l'a vue naître en 1880 et dans l'église où on a célébré ses funérailles en 1935. « C'était un acteur méconnu de la défense de la langue française », insiste M. Leblanc.

Armand Lavergne a vécu un peu dans l'ombre des Laurier qui habitaient tout près à Arthabaska. Ainsi il a grandi en entendant parler de politique avec l'entourage du célèbre couple.

Il est devenu avocat puis s'est lancé en politique du côté de Montmagny. Il a œuvré autant du côté fédéral que provincial et « est parvenu, après quatre tentatives, en 1910, à obliger le gouvernement de Lomer Gouin à promulguer la loi Lavergne. Celle-ci obligeait, sous peine de sanctions, toutes les compagnies de transport et de communication à publier en français et en anglais, tous leurs documents », comme l'explique sa biographie.

L'homme s'est aussi associé à » toutes les luttes des communautés francophones à travers le Canada et ses funérailles ont attiré plusieurs milliers d'admirateurs à Arthabaska. Depuis, presque aucun souvenir. », déplore encore l'auteur.

C'est pour lui redonner de son lustre et la reconnaissance qu'il mérite que la biographie a été publiée.

Le livre est disponible chez Buropro Citation à Victoriaville, mais on peut aussi contacter l'éditeur par courriel à [cloraygir@hotmail.com](mailto:cloraygir@hotmail.com), ou par téléphone au 450 563-9995.



Le monument d'Armand Lavergne au cimetière de l'église Saint-Christophe (Photo gracieuseté)



Armand Lavergne (1880-1935) avocat et député (Photo gracieuseté)